

## Démocratie aux pieds nus

La démocratie de quartier est à réinventer chaque jour. Mais elle produit des miracles lorsque les citoyens prennent leurs affaires en main. L'exemple du «Forum 1203».

Un nouveau métier a été inventé par des habitants de Saint-Jean. Depuis huit ans, Olowine Rogg est la «secrétaire participative» du quartier. Dans le cadre du «Forum Démocratie participative» – la nouvelle appellation de l'ex-Forum Saint-Jean/Charmilles, parfois surnommé Forum 1203 – elle épaula les citoyennes et citoyens qui prennent leurs affaires en main pour améliorer le cadre de leur coin de ville.

«L'effervescence des années 2000 a créé le Forum», explique celle qui était alors militante de la cause. «Tandis que le Forum social mondial se réunissait à Porto Alegre, le quartier de Saint-Jean se mobilisait pour défendre la poste du Beulet», dit-elle dans un raccourci saisissant, mais non dénué de sens. «Le succès dans ce dossier a montré aux citoyens qu'ils peuvent agir», commente M<sup>me</sup> Rogg. L'aménagement de la couverture des voies CFF se posait aussi dans le quartier, tout comme le refus de la construction d'immeubles le long de la rue de Saint-Jean. Réunions, pétitions, négociations avec la Ville de Genève ont alors donné du grain à moudre à ces habitants associés, lesquels ont petit à petit structuré un groupement pérenne, avec l'aide de la Maison de quartier.

### Le défi de la durée

Un dossier poussant l'autre, le tout jeune «Forum 1203» s'est ensuite penché sur l'aménagement – finalement



La première soirée du Forum Ecoquartier à l'école des Ouches le 17 mars 2008.

abandonné – d'une zone de rencontre à la rue du Beulet à la demande de la Ville de Genève, poursuit M<sup>me</sup> Rogg, puis a contribué à la création de la «Terrasse du troc». Le groupe s'est aussi penché sur la mobilité pour demander une gare CEVA à St-Jean, sur la scolarité en participant au projet de reconstruction du cycle de Cayla. Les mobilisations prenant de l'ampleur, le groupe s'est constitué en association, laquelle a ensuite essaimé en impulsant le Forum «La Concorde» pour défendre les vues des habitants dans l'aménagement de cet écoquartier.

Cet élargissement du rayon d'action a finalement entraîné l'octroi d'une subvention par la Ville de Genève, laquelle a payé entre 2004 et 2008 un demi-poste de travail, renouvelable chaque année. Pour dépasser cette précarité inconfortable, une convention de subventionnement a été signée en 2009 entre le Forum et la Ville.

La raison d'être du Forum Démocratie participative étant précisément la participation citoyenne, cette décennie a vu fleurir nombre de moyens de communication. De flyers en bulletins

d'information, d'affiches en expos, le petit bureau de la «secrétaire de quartier» déborde des témoignages des assemblées et activités publiques organisées continuellement. Modernité oblige, le site Internet du Forum est aussi une caverne d'Ali-Baba regorgeant d'informations.

### Citoyens dans l'action

Le sens même du Forum est de mobiliser les énergies et d'agir sur le plan «micro-local», explique Olowine Rogg. «Nous portons des projets immédiats à bénéfice rapide, analyse la secrétaire, car si les dossiers durent trop longtemps, les gens ne comprennent plus et se démobilisent». L'idée est aussi de saisir les enjeux très en amont pour permettre aux citoyens de faire valoir leurs avis avant qu'il ne soit trop tard. Ce faisant, le Forum sert d'intermédiaire avec le monde politique.

Cette activité s'apparente donc à de l'équilibrisme entre les diverses attentes des multiples acteurs. «Ce n'est pas simple, estime M<sup>me</sup> Rogg, le Forum est une reconstruction permanente. Pour nous imposer comme interlocu-

### Un atelier vélo sur le feu

L'Etat a conservé le Pavillon Cayla dans la perspective d'une mise à disposition à une association. Cette dernière devrait le rénover en organisant des chantiers de jeunes et créer un atelier communautaire de réparation de vélos. Chacun pourrait ensuite y bichonner son deux-roues. Mais avant, il faudra empoigner marteaux et pinceaux et retaper la maison. Avec l'aide du Forum démocratie participative, les promoteurs de ce projet social cherchent les 500 000 francs nécessaires. *MiS*

teurs reconnus des autorités, nous devons obtenir les moyens de fonctionner selon nos modes de faire et non selon les desiderata des politiques.» Pour garantir son indépendance, le Forum demande donc un «forfait» financier lui permettant de fonctionner sans injonction extérieure. «Un peu comme dans la culture, plaide la secrétaire associative, la Ville subventionne des troupes de théâtre, mais ne leur impose pas les pièces qu'elles doivent jouer...»

*Michel Schweri*

Contact: [www.forum1203.ch](http://www.forum1203.ch),  
[info@forum1203.ch](mailto:info@forum1203.ch), p.a. MQSJ,  
8, chemin François-Furet,  
1203 Genève